
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

4 381 000

Пятница
22 декабря
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Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск
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Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Скульпторы из Хабаровска 
победили в международном 
конкурсе ледовых 
фигур в Харбине.

Грациозная цапля всерьез увлекается ры-
балкой! Когда в очередной раз она собира-
лась полакомиться только выловленной из 
речки рыбешкой, на нее неожиданно напали. 
Противником оказалась змея, она тут же 
вцепилась в добычу птицы и не собиралась, 
кажется, отдавать.

Китайцы 
«в шоке» 
от хабаровчан
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В марте с амурского 
космодрома в небо 
поднимется первая 
«Ангара».

Ракета-носитель «Ангара-А5» может 
отправиться в космос с космодрома 
Восточный (Амурская область) уже 
в марте 2024 года. 

- Боевая ракета «Ангара-5» вместе 
с разгонным блоком Д находится уже 
в пути. Она прибудет на космодром, 
и мы надеемся, что в первом квар-
тале, в частности в марте, мы осу-
ществим первый пуск со стартового 
стола. Начнется новая жизнь на Вос-
точном, - рассказал в конце декабря 
2023 года глава «Роскосмоса» 
Юрий Борисов.

Он также отметил, что стартовый 
комплекс для тяжелой ракеты-носите-
ля готов уже почти на 100 процентов. 
Утром 9 января составные части раке-
ты-носителя прибыли по железной до-
роге на станцию Ледяная, которая обе-
спечивает деятельность космодрома, 
а уже на следующий день специалисты 
Восточного приступили к ее разгрузке 
и началу подготовки к последующему 
запуску.

Трехступенчатая ракета-носитель 
«Ангара-А5» тяжелого класса со стар-
товой массой 773 тонны может при 
запуске с космодрома Восточный вы-
водить на низкую околоземную ор-
биту до 24,5 тонны грузов и до пяти 
тонн - на геостационарную орбиту. Это 
заметно больше, чем при запусках той 

же РН с космодрома Плесецк, откуда 
сейчас стартует перспективная раке-
та-носитель.

Использование «Ангары» позволит 
запускать более тяжелые спутники 
в сравнении с ракетами-носителями 
«Союз-2.1», сейчас стартующими 
с амурского космодрома. А в пер-
спективе с  началом эксплуатации 
следующей модификации ракеты-но-
сителя «Ангара-А5В» Восточный станет 
основной площадкой для российской 
пилотируемой космонавтики.

Уже произведено три успешных пу-
ска «Ангара-А5» с космодрома Плесецк. 
Особенностью этой ракеты-носителя 
является использование экологически 
чистой и нетоксичной топливной пары - 
керосина и жидкого кислорода.

Перезагрузка «Восточного»

Вторник - четверг
16 - 18 января

Владимир 
Путин 
на Дальнем 
Востоке: 
главные 
итоги
Президент 
России побывал 
в Анадыре и 
Хабаровске.

Новый облик Дальнего
Например, 
в Комсомольске-
на-Амуре построят 
жилье для
работников 
предприятий ОПК.
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ЭКОНОМИКА
Как китайские 
авто переживают 
суровую 
российскую зиму

ЗДОРОВЬЕ 
Избыток растительных 
жиров грозит 
коронавирусом 
и раком

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 18.01.2024 

Олег АДАМОВИЧ

РЖД готовит 
запуск поездов 
с персональными 
капсулами.

ЖДИТЕ ОБНОВКИ
Глава РЖД Олег Белозеров 

рассказал президенту, когда 
россиян пересадят в новые 
составы на железной дороге. 
Оказалось, что уже в этом 
году в плацкарте можно бу-
дет вытянуть ноги и не заде-
вать плечами соседей, когда 
идешь по проходу.

- Он (новый вагон. - Ред.) 
отличается от предыдущего 
тем, что он шире на 30 сан-
тиметров, а это означает, 
что полка будет длиннее: не 
1,83 метра, а два метра. Тра-
диционная проблема пройти 
по вагону - на пять сантиме-
тров шире проход в вагоне. 
Появится дополнительное 
персональное пространство. 
Соответственно, такие заде-
лы дополнительные сделали, 
начали реновировать пасса-
жирские вагоны, - рассказал 
главный железнодорожник.

- Когда такой вагон будет 
уже? - тут же уточнил Путин.

- В декабре, - ответил Бе-
лозеров.

«ФИНИСТ» - 
ЯСНА «ЛАСТОЧКА»

Говорили Владимир Путин 
с Олегом Белозеровым и о 
пригородных поездах. Как 
отметил глава РЖД, компа-
ния уже вышла на импорто-
замещение в их производ-
стве.

- Создан российский поезд 
из серии «Ласточка» - абсо-
лютно стопроцентно наш. 
21 субъект получит новые 

подвижные составы нашего 
производства, - заявил он.

Дело в том, что «Ласточ-
ка» - совместный с немецкой 
компанией «Сименс» проект. 
Но уже готов полностью наш 
аналог. Назвали его «Фи-
нист». В нем, так же как и в 
«Ласточке», 5 вагонов, но уже 
не 346 мест, а 416. И первый 
такой поезд уже прошел об-
катку и вышел на линию из 
Екатеринбурга в Каменск-
Уральский. 21 регион уже 
стоит в очереди, чтобы по-
лучить такие составы.

ВОКЗАЛ 
ДЛЯ ПОЛУСТАНОЧКА

А на маленьких станциях, 
где раньше не было своих 
вокзальчиков или они со-
всем разрушились, начнут 
ставить новые модульные 
помещения. Сборные вок-
залы сейчас делают в Петер-
бурге и Чечне. На монтаж 
надо всего четыре дня. Осо-
бый фундамент не требуется. 
А расчетный срок службы - 
около 50 лет.

Пока в планах открыть 
15 таких вокзалов.

Министр просвещения Сергей 
Кравцов доложил президенту, как де-
ла с детским образованием. Главное:

� Программа и капитального ре-
монта школ, и строительства новых 
школ идет по плану, без сбоев.

� Чуть-чуть увеличилось количе-
ство учителей русского языка, ло-
гопедов, дефектологов (хотя общее 
количество учителей сокращается).

� Полностью ликвидирована тре-
тья смена в школах. Да и во вторую 
учатся лишь 15% детей.

� 1300 школ будут оснащены 
современным оборудованием в 
2024 году.

� Педагогическое образование 
стало вторым по популярности.

� Новые регионы вовсю интегриру-
ются в систему образования.

� Во всех школах новых регионов 
есть охрана, а младшеклассники по-
лучают горячее питание. 

� В школьные библиотеки новых 
регионов завезли 1,3 млн художе-
ственных книг.

Картина дня: в верхах

Начинайте день в правильной 
компании! 

С понедельника по пятницу 
в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!

FM.KP.RU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � СПРАВКА «КП»

Габарит «Т» (так обозначается 
новый вагон) на 73 сантиметра 
длиннее и на 28 сантиметров ши-
ре привычного вагона дальнего 
следования. Из-за этого желез-
нодорожникам даже пришлось 
проводить замеры на маршрутах, 
где планируется пустить обновлен-
ные составы, чтобы убедиться, что 
нигде ничего не будет задевать.

Инженеры создали три возмож-
ных типа внутренней компоновки 
вагона: модульный, капсульный и 
с планировкой «елочкой».

В модульном вагоне предложе-
ны варианты: от традиционного 
размещения в открытом купе, от-
личающемся конфигурацией ба-
гажной полки, до варианта купе, 
разделенного «шкафом» для лич-
ных вещей (так создается более 
персонализированное простран-
ство для каждого пассажира).

Капсульный вагон вместо при-
вычных купе разделен на изолиро-
ванные капсулы, расположенные 
по обеим сторонам от прохода. 
Такой вагон рассчитан на 56 пас-
сажиров. При этом каждое место 
максимально автономно: у пасса-
жира индивидуальный свет, окно, 
столик, шторка, которой можно 
отгородиться от прохода, розетка 
на 220 вольт и USB-зарядка.

Некупейный вагон  - «елочка»  - 
все спальные места расположены 
по диагонали к проходу. Если смо-
треть на планировку внутреннего 
пространства вагона сверху, по-
лучается елочка. Такой вагон есть 
в двух вариантах: персональная 
капсула и открытое купе. В первой 
компоновке нет общих зон, но у 
каждого пассажира персональное 
окно, столик, шторка, светильник, 
розетки, места для гаджетов, лич-
ных вещей, багажа и обуви.
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«Наша общая задача - поддержи-
вать семьи погибших боевых товари-
щей, последовательно укреплять всю 
систему социальных гарантий для 
участников специальной военной опе-
рации, повышать эффективность ме-
дицинской помощи, реабилитацион-
ных программ. И конечно, ключевой 
приоритет - создавать условия для то-
го, чтобы герои, прошедшие фронт, 
смогли в полной мере реализовать 
себя в самых разных сферах: в от-
раслях экономики, в бизнесе, в ор-
ганах власти всех уровней, в мест-
ном самоуправлении. Особо отмечу 
значимость участия ветеранов в вос-
питании молодежи, в продвижении 
востребованных волонтерских, об-
разовательных, просветительских, 
гуманитарных проектов и инициатив».

(Владимир ПУТИН - 
на открытии Форума ветеранов 
специальной военной операции 

«Вместе победим».)
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Новенький вагон бежит, качается
 � ВСТАЛИ НА РЕЛЬСЫ

Полностью российский «Финист» совсем скоро 
будет перевозить тысячи пассажиров в десятках 
регионов. Свой первый «полет» он уже выполнил.
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На родину возвращаются релоканты, 
разочаровавшиеся в жизни за рубежом 
и мы спросили:

В чем Россия догнала 
и перегнала Запад?
Александр БРОД, член СПЧ 
при Президенте РФ и директор 
Московского бюро по правам человека:

- В духовных и нравственных ценностях. Европа их за-
была, а мы сохраняем. Так же как и любовь к культуре, к 
литературе. Мы давно обогнали Запад по терпимости - у нас 
не встретишь депортацию людей из-за «политической не-
благонадежности» или из-за «незнания языка», как в Латвии.

Сергей МАРКОВ, директор 
Института политических исследований:

- Россия обогнала многие страны в важнейшем показа-
теле  - снижении безработицы. И безопасность в наших 
мегаполисах выше, чем во многих больших городах мира, 
где гопники всех цветов кожи могут ограбить тебя даже в 
центре. И медицина у нас лучше, чем во многих странах: и 
платная, и бесплатная. Наши бюрократы оказались чело-
вечнее западных. А интернет - быстрее и дешевле.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Мы обогнали Запад по стабильности системы. Мы обошли 

ведущие страны по объемам разведанных и разработанных 
природных ресурсов - в том числе из-за этого американцы 
в три раза увеличили закупку нашего титана. В области 
гиперзвука мы ушли вперед, как и в ряде технологий двой-
ного назначения. Лишь две страны мира в мире могут себя 
полностью прокормить по всем продовольственным пози-
циям - США и Россия. Значит, и тут мы впереди почти всех.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- Мы впереди других по предоставлению равных возмож-
ностей для работающих людей. А еше у нас лучшие в мире 
конкурсы по обучению рабочим профессиям, в том числе 
для самых юных: в феврале я буду судить конкурс для ма-
лышей от 1-го до 5-го класса, которые будут соревноваться 
на взрослых условиях.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, художник-график:
- На Западе территории мало, людей много и, как правило, 

тепло. У нас территории полно, людей немного и холодно. 
Им деньги надо заработать, расталкивая всех локтями, а 
нам человека надо выручить и согреть. Потому они пленных 
мучают, а мы спасаем.

Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:
- В отношении дрессуры кошек обогнали их давно и на-

долго - мой Театр кошек признавали феноменальным и на 
Бродвее, и в Монте-Карло, где давали мировые призы.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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70 тысяч полыхающих квадратов тушили почти 400 сотрудников МЧС.

ЧП

Сгорел гигантский склад 
Wildberries. 
Кто заплатит 
покупателям

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»), 
Елена ОДИНЦОВА

Обстоятельства ЧП 
в Петербурге вызывают 
много вопросов.

Руины - это все, что осталось 
от 70 000 квадратных метров 
склада Wildberries, на кото-
ром произошел пожар ранним 
утром 13 января. Пока страхо-
вики подсчитывают убытки (от 
10 до 15 млрд рублей), а СК рас-
следует уголовное дело, неболь-
шие группы МЧС продолжают 
проливать тлеющие конструк-
ции. С трудом у пожарных по-
лучается разбирать завалы. На 
месте - ни намека на уцелевшие 
товары. Все либо расплавилось, 
либо заледенело под напором 
воды из пожарных рукавов. Где-
то там уничтожены документы 
и телефоны чудом уцелевших 
рабочих склада. Из-за этого 
родственники 12 сотрудников 
комплекса не могут выйти с ни-
ми на связь (пострадавшими, 
погибшими никто не числится). 
Отвечаем на самые актуальные 
вопросы о последствиях для 
продавцов и покупателей.

ПОЧЕМУ ПРИ ЭВАКУАЦИИ 
БЫЛА ДАВКА?

Все началось в первом из двух 
блоков сортировочного центра, 
откуда с сотен полок товары 
отдаются на отгрузку.

- Загорелся отсек с пленкой 
для упаковывания палет. Там 
работали 350 человек. Сначала 
подумали, что справятся свои-
ми силами. Но огонь переки-
нулся на товары с химией. Тог-
да пришлось эвакуировать всех 
рабочих, это более 1600 чело-
век, - говорит источник «КП» - 
Санкт-Петербург».

Пожар начался в 7.42, через 
два часа его сложность повы-
сили до максимального ранга.

Версий несколько. Рабочие 
обсуждают поджог. Дело в 
том, что за три дня до ЧП там 
произошла массовая драка ми-
грантов, на склад зачастили 
силовики. Теперь работники 
думают, что кто-то мстил за 
инцидент с поножовщиной. 
Еще несколько рабочих заяв-
ляют, что чувствовали запах 
газа, а затем слышали взрыв 
баллона. 

- Пожарная сигнализация 
просто не сработала! И никто 
не знает, почему, - пожаловал-
ся один из рабочих сгоревшего 
склада. - Была угроза обруше-
ния крыши. И все ринулись в 
первый блок, где горело: там 
раздевалки и основные вы-
ходы. Охрана проверяла всех 
на выходе, начались паника 
и давка. В итоге охранников 
смели, чуть не затоптали. Ина-
че мы все бы там погибли.

А ЧТО СО СТРАХОВКОЙ?
После пожара Госстройнад-

зор Петербурга удивил тем, что 
здание вообще-то не получа-
ло разрешения на ввод в экс-
плуатацию, только документ 
о соответствии требовани-
ям проектной документации. 
Дальше - больше. Судя по дан-
ным Госстройнадзора и базы 
СПАРК, с 2022 года до момента 
пожара на складе не было про-

верок МЧС, Роспотребнадзора 
и Ростехнадзора. Теперь экс-
перты считают, что Wildberries 
может не дождаться страховых 
выплат. А ведь ущерб состав-
ляет, по первым оценкам, ни 
много ни мало от 10 до 15 млрд 
рублей.

ВЕРНУТ ЛИ ДЕНЬГИ 
КЛИЕНТАМ И ПРОДАВЦАМ?

Если склад работал без разре-
шения, то неудивительно, что 
СК завел уголовное дело имен-
но по статье о злоупотреблении 
полномочиями.

- Скоро будут допрошены лю-
ди из числа руководства сгорев-
шего склада. В деле пока нет 
подозреваемых. Проверяется, 
как управляющие сортировоч-
ного центра соблюдали правила 
безопасности, - сообщил источ-
ник «КП» - Санкт-Петербург» 
в правоохранительных органах.

Виновным может грозить как 
штраф в размере до 200 тысяч 
рублей, так и до четырех лет 
колонии.

Тем временем масштаб ущер-
ба уточняется. Товары, разме-
щенные на складе в Шушарах, 
будут скрыты с витрины мар-
кетплейса. Покупателям вернут 
деньги за утраченные заказы. 
Продавцы получат компен-
сацию за поврежденные или 
утраченные товары, это офици-
ально сообщили в Wildberries. 
Компания обещает начать вы-
платы с 15 января.

От кого ждать компенсации
По словам юриста, возвращать покупателям деньги за оплаченные, 

но не отгруженные товары будет либо сам маркетплейс, либо продавец. 
Все зависит от того, что прописано в договоре.

- Это потери бизнеса, потребители в таких историях особо не стра-
дают, - говорит председатель правления Конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин.

Допустим, вы заказали товар на Wildberries. А вдруг он был на том 
самом складе? И как быть?

- Ждать в оговоренный срок. Если не доставили, тогда подавать че-
рез сайт маркетплейса заявление на возврат денег - заполнять форму. 
Очевидно, что задержки сейчас, скорее всего, будут связаны именно 
с этим пожаром. Вероятность того, что компания аналогичный товар 
найдет, есть. Но, на мой взгляд, проще и быстрее в такой ситуации 
разрулить ее через возврат денег.

Если же вы заказали товар без предоплаты и он сгорел, продавец 
может предложить новый или же попросит отказаться от заказа. В 
любом случае стоит связаться с ним через форму на сайте.

Видео, которое 
снимали 
сотрудники, 
выбираясь из горящего 
склада, - на сайте
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Анна КУКАРЦЕВА

Когда росли мы, нынешнее по-
коление родителей, педиатры 
очень активно советовали на-
шим мамам обливать нас хо-
лодной водой. В детских садах 
даже были специальные про-
граммы по закаливанию. Так 
повышают иммунитет, твер-
дили врачи. Теперь же человек 
в белом халате выписывает 
список лекарств, не отрываясь 
от компа. А о закаливании -
молчок. Неужели оно, как и мно-
гие фишки советской медицины, 
оказалось пустышкой?

ВОЗИТ ПРОРУБЬ С СОБОЙ
Спортсмены признают крио 

терапию (кратковременное 
воздействие холодом) лучшим
способом взбодриться и вос-
становить мышцы после дли-
тельных тренировок. Согласно 
исследованиям, прох ладная 
вода в 10 - 15 градусов иде-
альна для облегчения болей
мышц атлетов после нагрузок.

Денис Симулякин, врач из 
Австралии, пишет в своем 
телеграм-канале: «Дана Уайт, 
президент Ultimate Fighting 
Championship (UFC) - круп-
нейшей в мире организации 
по смешанным единоборствам, 
упомянул, что он теперь фанат 
погружений в ледяную воду, 
чувствует себя превосходно и 
даже иногда возит в поездки
бочку-купель. Внезапно, старое
доброе советское закаливание 
вновь стало мейнстримом».

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
- Закаливание - это способ 

сделать организм устойчивым к 
естественным стрессовым фак-
торам, - объясняет Дарья Миф-
тахова, врач-терапевт группы 

компаний BestDoctor. - Смотри-
те, как наш организм борется 
с холодом. Создание организ-
мом тепла называется термо-
генез. Обычно он происходит 
в результате метаболических 
реакций (расщепления глюко-
зы, жиров). Также термогенез 
может реализовываться за счет 
сокращения мышц (например, 
вы топаете ногами, стучите зу-
бами, обхватываете себя рука-
ми, когда мерзнете).

Способы улучшить термоге-
нез делятся на простой (поесть 
калорийной еды) и сложный. 
Это и есть закаливание. Глав-

ные принципы закаливания - 
регулярность и путь от малого 
к большому. То есть начинать 
нужно с обтирания, ножных 
ванночек, комфортного кон-
трастного душа. Но это должно 
стать частью вашей жизни.

КУПЕЛЬ - ЛУЧШЕЕ 
ОБЕЗБОЛИВАЮЩЕЕ

Большой поклонник крио-
терапии - д. м. н., врач-кине-
зиотерапевт Сергей Бубновский. 
Он уверен, что, когда болит 
спина или суставы, лучшим 
местным обезболивающим 
становится холод, и рекомен-
дует каждый день принимать 
краткосрочную холодную 
ванну, погружаясь в воду с 
головой буквально на 5 - 10 
секунд. «Исследования в об-
ласти физиологии доказали, 
что стресс-белки, которые 

вырабатываются мозгом при 
шоковом (кратковременном) 
воздействии холода на орга-
низм, являются определенной 
защитой внутренних органов 
от ишемических процессов и 
онкологических заболеваний. 
Погружение тела в ванну с хо-
лодной водой не вызывает удо-
вольствия, но уже через 5 се-
кунд - восторг, длящийся весь 
день», - отмечает доктор.

Знаменитый теледоктор 
Александр Мясников не раз 
упоминал, что зимой ныряет 
в прорубь. По его мнению, за-
каливаться никогда не поздно 
и этот метод укрепления здо-
ровья подходит всем на 100%.

- Но начинать нужно поти-
хоньку: сначала хорошо про-
ветривать комнату, ходить до-
ма босиком и с каждым разом 
усложнять задачу. 

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну и почему 

занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? Иногда кажется, 
что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения врачей - ровно наоборот. 
Инфаркты и инсульты не случаются внезапно. Автор анализирует множество бытовых 
привычек, разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Наш постоянный эксперт, д. м. н., педиатр Евгений Ти-
маков не раз отмечал, что самый действенный метод борьбы 
с респираторными инфекциями - это закаливание ребенка.

- Чтобы приучить организм ребенка отвечать защитными 
функциями на охлаждение, в первую очередь важно пре-
кратить его кутать, - объясняет врач. - На прогулке ребенок 
должен играть свободно, а не напоминать вспотевший кочан 
капусты. Так, наоборот, быстрее простудиться. В летнее 
время ребенок должен чаще находиться на свежем воздухе, 
но и зимой также нужно гулять ежедневно. Сильнейшее 
средство закаливания - это купание в летнее время в от-
крытом водоеме.

- Но только одними купаниями в воде иммунитет не повы-
сишь, - считает педиатр Тимаков. - Нужно комбинировать 
различные методы. Обливания, гуляния, а еще ежеднев-
ная гимнастика и стимуляция рецепторов на стопах путем 
бегания босиком и по различным мелким предметам. Осо-
бенно летом.

Да, многие врачи выступают 
за закаливание, но раздаются 
голоса, которые требуют под-
тверждений эффективности ме-
тода. Мол, не было ни одного 
глобального достоверного ис-
следования о плюсах и минусах 
закаливания.

Популярный педиатр Сергей 
Бутрий в своем блоге не раз 
упоминал, что польза закалива-
ния для иммунитета не доказана. 
Собственно, как и вред. Но до-
казано, что закаливание точно 
не снизит частоту заболеваний 
ОРВИ.

Ученые в Голландии пытались 
доказать, что закаливание 
укрепляет иммунную систему 
и организм становится менее 
восприимчив к инфекциям. 
3000 человек разделили на две
группы, участники одной прини-
мали контрастный душ (то есть 
сначала нормальный, а закан-
чивали холодной водой). И они, 
по полученным за год данным, 
брали больничный реже, чем 
в контрольной группе. Но при 
этом болели все участники оди-
наково, то есть риск заражения 

ОРВИ контрастный душ точно не 
снижает. Зато, видимо, бодрит и 
заставляет двигаться даже чело-
века, облепленного вирусами…

«При обливании все измене-
ния, связанные с иммунитетом, 
носят кратковременный харак-
тер, так что на иммунитет за-
каливание не влияет»,  - гово-
рит реабилитолог Георгий 
Темичев.

«Помните, что регулярное за-
каливание может снижать си-
стемные воспалительные реак-
ции (есть такие исследования). 
Но внезапное сильное перео-
хлаждение, наоборот, может вы-
звать воспаление в организме. 
Поэтому внезапно начать обли-
ваться холодной водой и нырять 
в сугроб вредно», - отмечает те-
рапевт Дарья Мифтахова.

Другими словами, если вам 
нравится холодная вода - отлич-
но, закаливайтесь, но специаль-
но насиловать себя ради мифи-
ческого «поднятия иммунитета» 
не стоит. Лучше больше гулять, 
меньше нервничать и правильно 
питаться, тогда и иммунитет при-
ложится.

компаний BestDoctor. - Смотри-

ные принципы закаливания - 
регулярность и путь от малого 
к большому. То есть начинать 
нужно с обтирания, ножных 
ванночек, комфортного кон-
трастного душа. Но это должно 
стать частью вашей жизни.

ВАЖНО
Обливание холодной водой (а тем более ныряние в прорубь) по-вышает давление. И в некоторых случаях это может привести к ги-пертоническому кризу. Поэтому экстремальное закаливание про-тивопоказано людям с гипертони-ей. А также людям с проблемами мочевыделительной системы, по-чек и, конечно, онкологией.

 � ДОВОДЫ СКЕПТИКОВ

Научные исследования 
не подтверждают пользы

Не кутайте детей!

У меня насморк, 
а он говорит:
«Лезь в прорубь!»
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СОВЕТ ПЕДИАТРА

Новый тренд в ТикТоке: молодежь по всему миру, 
где подходящие условия, окунается 

в полынью и показывает, что ей все нипочем.

Авторы исследования - 
из Нижегородского 
государственного 
университета имени 
Н. И. Лобачевского, 
Северо-Восточного 
федерального университета 
имени Н. И. Аммосова и 
Уфимского федерального 
исследовательского центра РАН. 
Согласно их работе коренное 
население Якутии биологически 
на 3 - 4 года старше жителей 
европейской части России.
Отклонения удалось 
обнаружить в генах, 
отвечающих за адаптацию 
к холоду, метаболизм 
и процессы старения. 
То есть якуты быстрее 
вырабатывают необходимую 
энергию за счет скорости 
метаболизма 
и клеточного цикла,
 но из-за этого организм 
быстрее стареет.
Об этом же в интервью «КП» 
говорила профессор, 
биолог Анча Баранова:
 «Для продления жизни 
лучше всего подходят 
холодные условия, 
но не экстремальный минус, 
он как раз сокращает 
жизнь, а умеренный». Д
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А В ЭТО ВРЕМЯ

ЛЮДИ
В МЕРЗЛОТЕ 
СТАРЕЮТ 
БЫСТРЕЕ

Российские ученые выяснили, 
что люди, живущие в районах 

с вечной мерзлотой, 
генетически старше 
остальных жителей 

нашей страны. То есть 
долговременное воздействие 

холода ускоряет старение.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Обливания малышей 
на улице в мороз - зрелище 

не для слабонервных. 
Да и от простуд не спасает.

Здоровье

Что о закаливании 

думают эксперты?
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Ангелина ШАРЫПОВА

Российский боец 
с позывным «Бабка», 
10 дней выживавший 
в окопе с солдатом ВСУ, дал 
эксклюзивное интервью «КП».

Один окоп. Два раненых бойца враж-
дующих сторон. Украинец и русский. 
Кругом обстрелы. Десять дней они 
пролежали в этом окопе плечом к 
плечу. В обнимку со смертью, без 
воды, но с надеждой на помощь. 
Когда раны российского бойца с 
позывным «Бабка» начали крово-
точить, украинец подсобил с пере-
вязкой. На четвертый день боец с 
Украины умер, а «Бабка» проле-
жал в окопе рядом с его трупом 
еще 6 дней. Сейчас российский бо-
ец в госпитале в Москве, и «КП» 
удалось с ним поговорить.

«Я ПЕРЕКАНТУЮСЬ 
ЗДЕСЬ?»

31-летний Алексей, так по 
гражданке зовут «Бабку», по-
пал на СВО во время моби-
лизации. Был бригадиром на 
текстильном производстве 
в Питере. Пришла повестка. 
Дальше сборы, учения и отправ-
ка на передовую. Дома любимая 
девушка и родители. День, когда его 
ранило, Алексей старается забыть.

- Я был в резерве, поступила ко-
манда выдвигаться. Шли группой 
из четырех человек. Штурмовали 
мы блиндаж врага. Я попал под мину, 
получил осколочные ранения, - рас-
сказывает наш боец.

В первые секунды Алексей успел по-
думать, что больше уже не встанет, но 
смог пошевелить ногами. Наступление 
было ночью. На поле боя «Бабка» про-
лежал до утра.

- Притворялся мертвым, чтобы «птич-
ка» (дрон. - Ред.) не увидела. Обстрелы 
продолжались. Утром залез в ближай-
ший окоп, чтобы спрятаться. Там 
увидел хохла раненого, - вспоминает 
Алексей.

Тому было под 50 лет. Коленная ча-
шечка была полностью открыта, разо-
рвана. Кровь уже не шла, запеклась.

- При мне он не ходил. Пытался вы-

браться из окопа, но я ему говорил 
не лезть никуда. Было страшно, что 
увидят движение и гранатами закида-
ют. Так и сидели оба, - говорит «Баб-
ка». - Встретились в окопе мы не как 
враги. Я попросил воды. Он сказал, что 
воды нет. Говорю: «Я залезу, перекан-
туюсь здесь чуть-чуть?» Там еще двое 
мертвых было. Думал, потом дойду до 
своих. Но уже на второй день ноги не 
двигались.

СУХПАЙКИ И МАТ
Во вражеском окопе с украинцем 

начали выживать вместе. На второй 
день пошел дождь, появилась возмож-
ность попить.

- Мы в кружку чуть-чуть воды со-
брали, по глоточку. Поделились. У 
меня жвачка была, она от сухости 
помогает, если сильная жажда муча-
ет. Я с ним поделился. Потом снег 
пошел, но растаял быстро. Мы ни-
чего не ели. Были их сухпайки то ли 
корейские, то ли японские. Тушенка 
была. Я не ел, потому что пить хо-
телось после, - объясняет Алексей.

История случилась в ноябре. От 
холода у российского бойца начался 
кашель. 

От кашля начали разрываться и 
кровоточить раны на спине. 

- Украинец помог перевязать раны. 
Мы с ним не разговаривали особо, 
не интересовались, как зовут. Он 
меня, может, и понимал, я его нет. 
Я по-русски говорил, а у него из рус-
ских слов были только мат. Материл 
командование свое, что оставили. 
Прожили мы с ним дня три-четыре. 
В один момент он ушел из жизни. 
Рана у него уже сухая была. Умер 
не из-за ранений. Возможно, даже 
не от холода, а от обезвоживания. 
Он, может, больше меня без воды 
просидел.  - говорит «Бабка». - Я 
благодарен ему. В окопе мы не были 
врагами, не ругались.

ТАК ВЫСОХ, 
ЧТО МАМА НЕ УЗНАЛА

После смерти соседа по окопу «Баб-
ка» остался там один с тремя трупами. 
Не было возможности даже поспать - 
кругом стреляют. Сейчас он говорит, 
что все было будто в бреду. Вылезти 
тоже нельзя - убьет сразу. Оставалось 
только сидеть и ждать. Или смерти, или 
спасения. Спасение пришло раньше. 
Нашли его ребята из другой части.

- Я надеялся, что найдут. Ждал. Дол-
жен же кто-то прийти. Пришел другой 
полк, совсем другое подразделение. 
Им поступила команда взять блиндаж. 
Они прибежали вдвоем, видимо, на 
разведку, а там оказался я. Убежали, 
передали командованию, что там чело-
век есть, трехсотый. Приняли решение 
меня эвакуировать в другое подраз-
деление. Собрали группу эвакуации. 
Под утро на десятый день начали до-
ставать, - вспоминает солдат. - Я рад 
был, что наконец выбрался из этого 
окопа. Когда знал, что меня вытащат, 
начал отключаться, засыпать. Там у 
меня бред уже был.

К тому моменту «Бабку» уже записа-
ли в двухсотые после стольких дней без 
связи. Родным не сообщали, пока не 
удостоверятся. После спасения Алек-
сея сфотографировали. Истощавший, 
обессиленный, с едва заметной улыб-
кой. Эта фотография, как и его исто-
рия, быстро разлетелась по соцсетям 
и СМИ, но родные в спасенном бойце 
своего Лешу не признали.

- Маме говорили, что это я, а она не 
узнавала, так как я высох прям, по-
худел на 10 килограммов, пока сидел 
в этом окопе. Потом, когда уже был в 
госпитале в Ростове-на-Дону, позво-
нил ей, подтвердил, - говорит Алексей.

Сейчас он все еще находится в го-
спитале, как и один из его товарищей, 
с которым он шел на штурм. Что слу-
чилось с остальными двумя, «Бабка» 
не знает.

- Самочувствие у меня уже лучше. 
Прогнозы у врачей хорошие, ходить 
буду. Но нужна еще одна операция по 
пересадке кожи. У меня осколочные 
ранения в спину, поясницу, ягодицу и 
обморожение ступней. Пока еще не за-
жило ничего. Я встаю, делаю какие-то 
шаги, но пока это нежелательно - кожа 
и болячки лопаются, - говорит боец.

Российский воин уже идет 
на поправку в госпитале 

(на фото слева), хотя сразу 
после эвакуации (вверху) 

его не узнавала даже родная мать. 

Только у нас

«Украинец по-русски материл своих 
за то, что бросили умирать без воды»
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Наталья ВАРСЕГОВА

В супермаркетах могут 
появиться полки 
с бесплатными 
продуктами 
для малоимущих.

«Так не доставайся ж ты 
никому!» - именно таким 
принципом руководствуются 
торговые сети в отношении 
продуктов хотя и не первой 
свежести, но вполне пригодных 
к употреблению. Дело в том, 
что сейчас супермаркетам вы-
годнее выбрасывать просрочен-
ные продукты, чем раздавать 
их незадолго до истечения сро-
ка годности малоимущим. В 
результате более трети всех 
продуктов в России превраща-
ется в отходы.

1,6 ТРЛН РУБЛЕЙ 
ИДУТ НА СВАЛКУ

Этой проблемой озабо-
тились депутаты фракции 
«Справедливая Россия - За 
правду», представив в Гос-
думу на рассмотрение за-
конопроект, обязывающий 
создавать в торговых сетях 
полки с продуктами, срок 
годности которых истекает 
в ближайшее время. Чтобы 
их могли бесплатно забрать 
пенсионеры и другие соци-
ально незащищенные кате-
гории граждан.

«На сегодня в стране со-
храняется проблема нера-
ционального использования 

излишков продукции», - на-
писали депутаты, сославшись 
на исследование НИУ ВШЭ 
о том, что ежегодно объем 
пищевых отходов в стра-
не составляет 17 млн тонн, 
а стоимость этих продуктов 
оценивается в 1,6 трлн ру-
блей. При этом, по данным 
Росстата, по итогам 2022 го-
да в России за чертой бед-
ности находилось 14,3 млн 
человек. По мнению авторов 

документа, если бы все вы-
брасываемые в России про-
дукты направлялись людям, 
это позволило бы прокормить 
около 30 млн человек.

ВСЕ ДЕЛО В НАЛОГАХ
Идея не нова, но поче-

му ее до сих пор не реа-
лизовали? Оказывается, 
сейчас бесплатная раздача 
продуктов, срок годности 
которых истекает, более

затратна, чем их утили-
зация.

- Без уплаты налогов 
на благотворительные 
цели можно направ-

лять товаров на сумму не 
более 1% от выручки компа-
нии, а все остальное облага-
ется НДС в 20% от стоимости 
продукции, передаваемой на 
благотворительность, - отме-
чают авторы законопроекта.

- Для поддержки граждан с 
низкими доходами и рацио-
нального использования про-
дуктов питания предлагаем 
повысить указанный лимит 
до 5%, а также освободить 
компании от уплаты НДС со 
стоимости товаров, передан-
ных на благотворительность, 
в том числе в рамках проекта 
«Социальная полка», - объ-
ясняет лидер справороссов 
Сергей Миронов.

- Если продукция, переда-
ваемая на благотворитель-
ность, не будет облагаться 
НДС, это станет хорошим 
стимулом для магазинов, - 
комментирует инициати-
ву председатель правления 
Ассоциации экспертов рын-
ка ретейла Андрей Карпов. - 
Торговля с удовольствием 
примет участие в подобных 

проектах. Сейчас желания 
раздавать продукты бес-
платно нет, так как налоги 
с благотворительных това-
ров взимаются по полной 
программе.

Проректор Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов о по-
добной идее рассказывал еще 
в прошлом году. Именно он 
вместе с коллегами предлагал 
внедрить в супермаркетах со-
циальные полки. При этом, по 
словам эксперта, в торговых 
точках обязательно должна 
быть размещена информация 
об особенностях употребле-
ния продуктов, которые будут 
попадать на такие полки.

А как добиться того, чтобы 
бесплатная продукция попа-
дала в нужные руки, а не тем, 
кто пошустрее?

- Это несложно организо-
вать, - уверен Андрей Кар-
пов. - Незащищенные группы 
населения должны иметь со-
циальные карты. Они и по-
зволяют идентифицировать 
покупателя во всех торговых 
сетях прямо на кассе. Поэто-
му нужно будет сделать при-
вязку стопроцентной скидки 
на определенные продукты к 
социальным картам.

Еще можно внедрить спе-
циальный QR-код или серти-
фикат,  предлагает Александр 
Сафонов, чтобы товары с со-
циальной полки точно попа-
ли именно  к тем, кто в них 
нуждается.
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Пенсионерам помогут 
уложиться в срок годности

- Купить сметанку 
сейчас? Или подождать, 

пока срок годности будет 
подходить к концу и она 

станет бесплатной?
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ЯКУТИЯ

Свежеиспеченный миллионер
58-летний Еремей Ма-

кеев из села Чаранг Усть-
Алданского района Якутии 
выиграл семь миллионов 
рублей в новогоднем ро-
зыгрыше «Өрөгөй».

- Почти не спал. Разные 
мысли, частые звонки. 
Поначалу следил за розы-
грышем. Ближе к концу 
уходил, ходил туда-сюда. 
Потом поступил звонок, 
и только тогда понял, что это я выиграл. Не думал, что получу 
главный приз, но, чего таить-то, мечта все же была. Думаю, 
у каждого, кто покупает билеты на розыгрыш, все же теплится 
в глубине души такая надежда, - сказал Еремей.

У него было три билета. Трансляция розыгрыша на ютубе 
длилась почти 3,5 часа, поэтому неудивительно, что он, как 
и многие другие зрители, следил за ней с перерывами. Рядом 
с Еремеем в это время были жена, младший сын и дочка. А все-
го у них трое детей, старший сын уже взрослый, дочка учится 
в школе. Конечно, вся семья была рада.

Деньги планируют потратить на погашение ипотеки и креди-
тов. А что делать с тем, что останется, пока не решили. После 
разговора новоиспеченный миллионер направился в свой хотон, 
у них 30 голов коров. На днях одна отелилась.

Земляки знают Еремея как единственного в районе аргонного 
сварщика, ценят как мастера на все руки. Он даже стал лучшим 
работником сельского хозяйства в I Хоринском наслеге по итогам 
2023 года. Супруга - бывший работник бухгалтерии, на пенсии. 
САХАЛИН

Сквозь метель на снегоболотоходе
На Сахалине продолжается снежный апокалипсис. Остров 

буквально замело снегом, из-за метели снижена видимость, 
а сильный ветер сбивает с ног. В таких условиях врачам удалось 
спасти беременную женщину. На позднем сроке жительнице 
Сахалина понадобилась помощь, она позвонила в скорую. 
Обычная машина рисковала застрять в снежных заносах, 
поэтому за пациенткой отправили снегоболотоход. На нем 
женщину быстро доставили в городской роддом. Как сооб-
щили в минздраве области, из-за циклона на станции скорой 
помощи Южно-Сахалинска вывели транспорт повышенной про-
ходимости. Медицинские бригады добираются до пациентов 
на снегоболотоходах и спецавтомобиле «Садко». 
ВЛАДИВОСТОК

Держат в страхе весь район
Во Владивостоке в Снеговой пади агрессивная стая собак 

кидается на людей и автомобили. Напуганные жители делятся 
фотографиями в социальных сетях. Очевидцы рассказывают, 
что в стае примерно 3-4 собаки. Недавно оторвали во время 
движения автомобиля бампер.

Местные жители просят помощи, так как боятся за себя, 
своих детей и домашних питомцев.

- Возле домов бегает стая больших собак и кидается на ма-
шины и людей. Сейчас ехал молодой человек на такси, так те 
бежали до наших домов за машиной, а потом еще и на него 
кинулись, когда он выходил из автомобиля! 
БЛАГОВЕЩЕНСК

По доброй традиции
В Амурской области начали готовиться к международным 

российско-китайским зимним играм, которые пройдут 24 и 25 
февраля. Одной из ярких составляющих фестиваля станет 
снежная открытка на льду Амура, которую разрабатывают 
совместно с китайской стороной.

Основной пласт работ начнется в начале февраля. Среди 
задач - установка хоккейной коробки, обустройство автомо-
бильной трассы для ралли. Появится на набережной Амура еще 
и экран, чтобы зрители могли следить за ходом соревнований 
онлайн. В планах участие по три команды из России и Китая 
и порядка 120 автомобилей. Доступны состязания для не-
скольких возрастных групп.

- В этом году хотим провести на набережной игры в снежки, 
катание на собачьих упряжках, организовать выставку автомо-
билей, ярмарку амурских производителей и мастеров. Также 
в фестивале примет участие команда КАМАЗ-мастер, - рас-
сказал губернатор Амурской области Василий Орлов.

Подготовили Светлана СТЕПАНОВА («КП» - Якутия»), 
Юлия РЕУТОВА («КП» - Сахалин»), Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»), Ростислав САХАЛИНОВ 

(«КП» - Благовещенск»).

  ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Егор ЖАРИКОВ, Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»), Роман 
БРЮХАНОВ, Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Президент России 
провел ряд встреч 
во время визита 
на Дальний Восток.

Главным событием пер-
вой рабочей недели 2024 года 
стал визит президента России 
Владимира Путина на Даль-
ний Восток. 10 января глава 
государства впервые посе-
тил самый восточный регион 
страны - Чукотку. А уже на сле-
дующий день президент при-
ехал в Хабаровск.

ПЕРСПЕКТИВНАЯ ЧУКОТКА
Сейчас в регионе реализу-

ют сразу несколько крупных 
проектов по добыче полезных 
ископаемых. Крупнейший - 
освоение Баимского медного 
месторождения, которое по-
зволит на четверть увеличить 
добычу металла в России. Еще 
один - добыча олова на ме-
сторождении «Пыркакайские 
штокверки». Оба находятся 
возле порта Певек, где строит-
ся морской терминал.

Еще ряд проектов связан 
с разработкой золоторудных 
месторождений. Крупнейшие 
из них - «Совиное», с запаса-
ми драгметалла более 100 тонн, 
«Кекура» и «Майское», в кото-
рых «спрятано» около 54 тонн 
золота.

Чтобы обеспечить потреб-
ности в электроэнергии, на за-
мену устаревшим дизельным 
станциям приходит атомная 
энергетика. Сейчас на рейде 
Певека стоит первый плаву-
чий блок «Михаил Ломоносов». 
Еще четыре мощностью по 50 
мегаватт «Росатом» построит 
для освоения Баимского ГОК, 
а на месторождении «Сови-
ное» появится малый реактор 
«Шельф-М» мощностью 10 
мегаватт.

Для разработки месторож-
дений нужны люди, которым 
необходимо создать достойные 
условия жизни. В округе прово-
дят строительство жилья, вклю-
чая арендное, и сопутствующей 
инфраструктуры, развивают 
высокоскоростной интернет 
и модернизируют медицину.

В планах - максимальное 
обеспечение жителей свежими 
овощами и мясом собственно-
го производства. Ведь сейчас 
эта продукция доставляется 
с Большой земли, что и доро-
го, и долго, и не лучшим об-
разом сказывается на качестве 
продукции.

Владелица круглогодично-
го чукотского тепличного ком-
плекса «Живая зелень» Наталья 
Макатрова провела президен-
ту России Владимиру Путину 
экскурсию по месту, где выра-
щивают местные помидоры со-
рта «Святогор», а также огурцы 
и базилик.

Наталья рассказала, что смог-
ла пообщаться с президентом, 
словно они давно знакомые 
люди. И, конечно, она задала 
важный вопрос о тарифах, ведь 
до 2027 года действует програм-
ма льготных тарифов по элек-
троэнергии. Вероятно, програм-
му продлят.

- Владимир Владимирович 
оставил нам свой автограф 
по просьбе моих девяти детей. 
На наших фотографиях теперь 
красуется автограф президента 
России. Я горжусь этим. По-
этому вот такие пейзажи будут 
теперь у нас на стенах в доме 
висеть, - отметила хозяйка ком-
плекса.

Сейчас Чукотка произво-
дит лишь 21% свежих овощей, 
потребляемых жителями. Че-
рез год доля местной овощной 
продукции должна достичь 65%. 
Для этого в округе развивают 
тепличное хозяйство.

Еще одно важное направ-
ление - транспортное обеспе-
чение. На Чукотке почти нет 
наземных дорог. Для переме-
щения летом здесь использу-
ются реки и воздух. Для водно-
го транспортного сообщения 
в регионе начали производить 
аппарельные катера, хорошо 
зарекомендовавшие себя в ус-
ловиях Севера, а для развития 
внутренних воздушных линий 
в следующем году купят два вер-
толета, которые позволят обе-
спечивать еженедельные рей-
сы из всех населенных пунктов 
в Анадырь. Ведется работа и по 
укреплению воздушных связей 
Чукотки с регионами Дальнего 
Востока. Это поможет и разви-

тию туризма. Для приема людей 
уже сдается гостиница в Певеке 
на 40 номеров, такая же будет 
построена в Угольных Копях.

БИЗНЕС НА ДАЛЬНЕМ 
ВОСТОКЕ

В Хабаровске президент 
встретился с представителями 
бизнес-сообщества всего феде-
рального округа. Руководитель 
компании «Технониколь Дальний 
Восток» Никита Яковлев рас-
сказал Владимиру Путину,  что 
ряд материалов, производимых 
на Дальнем Востоке, по каче-
ству превосходит китайские ана-
логи, но реализуется по более 
низким ценам. Однако сложная 
и дорогая логистика нивелиру-
ет это преимущество. В связи 
с этим предприниматель выска-
зал мнение о важности развития 
региональной логистической 
сети для сокращения «плеча» 
доставки как по территории 
ДФО, так и за рубеж. Владимир 
Путин поддержал предложения 
и отметил, что отрасль произ-
водства строительных материа-
лов для Дальнего Востока с его 
темпами строительства особен-
но важна.

- Что касается логистики, то, 
безусловно, это точно надо де-
лать. Мы с губернатором пооб-
суждаем на отдельной встрече. 
Сейчас не буду вдаваться в де-
тали, но совершенно точно это 
надо делать, я с вами полностью 
согласен, тем более что у вас есть 
конкурентные преимущества 
по сравнению с нашими пар-
тнерами в том же Китае. Уве-
рен, что люди там умные, будут 
брать, если продукт хорошего 
качества, да еще и дешевле по-
лучается. Если из-за логистики 
наценка возникает, ее надо уби-
рать, - отметил Владимир Путин.

Об итогах встречи Владимира 
Путина с губернатором 

Хабаровского края 
читайте на > стр. 8
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Владимир Путин:

У вас есть конкурентные 
преимущества в сравнении
с Китаем

Президент России пообщался с обычными 
жителями, бизнесменами и политиками.
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Инга ПЧЕЛКИНА («КП» - Хабаровск»), 
Александр ГАМОВ.

Губернатор Хабаровского 
края - об итогах визита 
Владимира Путина в регион.

ЭТОТ ГОРОД ПРИТЯГИВАЕТ
…- Михаил Владимирович, здрав-

ствуйте! Здесь Инга Пчелкина («КП» - 
Хабаровск») и Александр Гамов. Видите, 
мы по хабаровскому времени работаем. 
(В Москве было 6 утра, а в Хабаровске 
13 часов.) Скажите, почему Хабаровск 
так притягивает? И - не отпускает?

- Наш краевой центр - это крупнейший 
город на востоке страны, в котором 310 
солнечных дней в году. Прекрасные люди жи-
вут - деятельные, трудолюбивые, как в свое 
время сказал президент Владимир Путин, 
когда меня отправлял в Хабаровск.

Поэтому, конечно, он притягивает. Город 
пропитан историей.

Это самый восточный европейский мегапо-
лис, надо это понимать, он самый большой, 
с европейской архитектурой, культурой. Вот 
это и притягивает, такой баланс.

ПЕРВЫЙ РАЗ ПРЕЗИДЕНТ 
ПРИЕЗЖАЛ 10 ЛЕТ НАЗАД

- Правильная ли у нас информация, 
что последний раз руководитель го-
сударства был в Хабаровском крае 
в 2013-м? Как это событие вы оцени-
ваете вообще, как губернатор и как 
житель края?

- Визит долгожданный, действительно.
А тогда, я напомню, в 2013 году 31 дека-

бря, он обратился к нации как раз из Хаба-
ровска, встречал Новый, 2014 год в Хаба-
ровске. Связано это было с разрушительным 
наводнением, и руководитель государства 
так решил поддержать людей. Такое знако-
вое было событие.

Визит в этот раз - больше плановый, ника-
ких у нас ЧП нет.

Просто Владимир Владимирович соскучил-
ся, во-первых. Во-вторых, хотел посмотреть 
своими глазами на изменения, которые здесь 
у нас произошли. И - поговорить с людьми.

Люди восприняли визит с энтузиазмом, 
всегда это приятно, когда глава государства 
уделяет такое пристальное внимание. Конеч-
но, у нас в городе были небольшие пробки, 
но это объяснимое явление, когда лидер 
любого государства приезжает в регион.

Ничего, перетерпели, сейчас все нормаль-
но.

ПРИБЫЛ С ХОРОШИМ 
НАСТРОЕНИЕМ

- Один из авторов этого интервью, ко-
торый работает с Владимиром Путиным 
с лета 1999-го и неплохо его знает, об-
ратил внимание, что у него было такое 
приподнятое настроение.

Много шутил, в частности, вас «на-
значил» «первым после Бога». Много 
острил и как-то так неформально об-
щался. Вы нередко встречаетесь с гла-
вой государства, по нашим подсчетам, 
их, таких встреч, было где-то не менее 
четырех. Вот как вы возглавили регион, 
с тех пор. Как вы думаете, почему Вла-
димир Владимирович решил все-таки 
не только с губернатором встретиться, 
а лично поговорить, посмотреть, вплоть 
до простых людей? Почему, зачем?

- Я уже говорил, что внимание у президента 
к Дальнему Востоку в целом и к Хабаровско-
му краю в частности - оно очень сильное. И я 
его чувствую как глава региона, и люди - че-
рез решения, которые он принимает по под-
держке наших программ, строек, инициатив.

А заехал к нам, чтобы посмотреть все 
своими глазами.

Вот, например, мы провезли президента 
по обходу Хабаровска.

- По автомобильному.
- Да, автомобильный обход краевого цен-

тра.
Самая современная сегодня дорога на вос-

токе нашей страны - 27 километров, мы ввели 
ее в 2022-м.

Вот Владимир Владимирович ее посмо-
трел. И качество покрытия, и как все по-
строили, обустроили.

И по городу проехал, тоже посмотрел. 
Мы провезли его мимо всех наших больших 
строек. Краны, новые дома, микрорайоны - 
он все это увидел.

Потому что, когда я говорю ему, что 517 
тысяч квадратных метров ввели жилья 
в 2023 году, - это бумага.

А здесь президент все увидел своими гла-
зами.

И это, кстати, рекорд с советских времен. 
В 2018-2019 годах вводили по 280-290. 
В 2020-м когда я принял край…

- А край принял Дегтярева.
… - ввели 219 тысяч квадратных метров.
- Поэтому, конечно, президенту хотелось 

самому все это увидеть. И он это увидел.

ГОВОРИЛИ С ГЛАВОЙ 
ГОСУДАРСТВА О ПЛАНАХ 
И ЛЮДЯХ

- Нам очень понравилась встреча 
президента с предпринимателями. Та-
кая эмоциональная…

- Вот Кузнецова выступала, хозяйка пти-
цефабрики, это же героическая женщина, 
как и ее коллектив.

Вы представляете, перелетные птицы за-
несли птичий грипп нам на птицефабрику. 
Птица заболела, пришлось полмиллиона 
куриц уничтожить. По закону, по нормам. 
Это же боль.

А сейчас фабрика вышла на проектную 
мощность, кормит людей, насыщает рынок. 
Вот такие у нас люди героические. Пре-
зидент вот с ними пообщался. И я очень 
тоже тому рад.

- Интересно, очень интересно было. 
Вот скажите, сколько, в общей сложно-
сти, времени продолжались ваши бесе-
ды с главой государства, если об этом 
можно говорить? И о чем в основном 
шла речь? Особенно за закрытыми 
дверями, мы всегда спрашиваем у вас.

- Здесь я комментировать сильно не могу.

Скажу лишь, что говорили о людях, о на-
ших планах, о наших успехах, есть, конечно, 
и проблемы - о проблемах говорили, в том 
числе и за закрытыми дверями. И прези-
дент нас поддерживает, это я могу сказать 
с уверенностью.

- Какой помощи еще для развития 
региона вы ждете от президента? Ка-
кие программы из мастер-плана будут 
реализованы, прежде всего, в насту-
пившем году?

- Начнем с того, что президент дал нам, 
региону, уже весь инструментарий для раз-
вития. Это и инфраструктурное меню, ин-
фраструктурные бюджетные кредиты. Это 
и госкорпорации ВЭБ.РФ, ДОМ.РФ, которые 
финансируют все наши крупные стройки, 
плюс решение проблем обманутых дольщи-
ков через фонд, например, идет.

То есть президент уже все дал, этим надо 
уметь пользоваться. И мы этим пользуемся 
и его благодарим. А вот когда я говорю, 
что «наши успехи  - это результат ваших 
решений, Владимир Владимирович», я здесь 
ни капли не «умасливаю», понимаете? Есть 
комментаторы там некоторые, которые с не-
гативом это воспринимают. А я ни капли 
здесь не вру. Это его решения, которые 
мы просто реализуем.

По мастер-плану.
В этом году мы начинаем строительство 

объединенной набережной в районе Уссу-
рийского бульвара в Хабаровске.

А еще - музея: крупнейшего дальнево-
сточного.

В планах и огромный микрорайон - Дальне-
восточный Квартал он называется, в районе 
улицы Аэродромной. В этом году уже начнем 
кампус возводить - новое общежитие.

Ну и будем завершать по нацпроектам все 
наши стройки - школы, садики, амбулатории.

Плюс долгосрочный план развития 
Комсомольска-на-Амуре, так называемый 
«долгоплан», заканчивается в этом году.

А именно, в списке - дамбы, кванториум, 
школа «Эвристика», мы там в этом году 
и набережную сдадим окончательно.

Первую очередь детского больничного 
комплекса с поликлиникой.

То есть большие у нас планы. 
Этот год такой прямо будет: каж-
дый месяц - ленточки будем раз-
резать.

- А вы их запасли, хватит вам лен-
точек?

- Хватит, все для людей от нашего пре-
зидента.

- Может, прислать ленточки? Нет, 
не надо?

- Журналистов лучше пришлите.
- Хорошо, мы и сами, видите, бегаем, 

освещаем…

А КАК ДЕЛА НА УЛИЦЕ 
СУНГОРКИНА?

- Мы очень рады, Михаил Владими-
рович, что и улица Сунгоркина - тоже 
в числе таких ударных пусковых «ком-
сомольских» строек.

- Новый микрорайон будет  - большой. 
В этом году его начинают строить, как раз 
проект готов, прошел все экспертизы.

Улица Сунгоркина будет пешеходной, даже 
как бульвар больше будет.

- Мы там с вами ходили пешком.
- Да, больше километра. Новое современ-

ное жилье в центре Хабаровска практически.
Память о Владимире, нашем земляке, мы 

сохраним.
- Супер! Мы вам презентовали книгу 

о Владимире Сунгоркине.
- Спасибо. Я ее получил.
- Заметили, там есть снимок, послед-

ний снимок Сунгоркина, по сути, вот 
в его кабинете?

- В его кабинете, да?
- В самом начале.
- Видел, видел. Он мне показывает какую-

то экзотическую рыбу.
- Да, автор снимка - Гамов, он впер-

вые опубликован здесь. И наш репор-
таж - вот вместе с Таней Безруковой, 
вдовой Владимира Николаевича, и с его 
сыном Гришей мы с вами поехали, от-
крыли эту улицу. А книгу мы целый год 
делали. Мы так старались. Как она вам?

- Книга - такая добротная, как сам Сун-
горкин. Крепкая, такая честная. Мне очень 
понравилась, вы молодцы.

Я напомню, мы выпустили две книги по сво-
ей инициативе. Первая - это про БАМ, где как 
раз Сунгоркин написал очерки, а народный 
художник России Геннадий Павлишин делал 
иллюстрации, акварели. Мы выпустили по-
вторный тираж.

И вторая книга, которая имеет отношение 
к Владимиру Николаевичу, это «Дерсу Узала», 
мы во все школьные библиоте ки края пере-
даем, плюс дарим особо важным гостям. 
Я ее подарил президенту.

- Да вы что! Класс!
- Владимиру Владимировичу подарил эту 

книгу Владимира Арсеньева «Дерсу Узала», 
кстати, там фотография Сунгоркина в роли 
Арсеньева.

- Мы любим эту фотку.
- Так что у Владимира Владимировича в би-

блиотеке эта книжка есть, как и книга про 
БАМ, которую президент тоже взял с собой.

- Спасибо огромное. Вам привет 
от Олеси Носовой, нашего главного 
редактора и гендиректора. Привет су-
пруге Галине и вашим ребятишкам.

- Пока.

Михаил Дегтярёв:

…А ещё я подарил президенту 
книги, которые мы выпустили 
в память о Владимире Сунгоркине

Дальний Восток:
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Губернатор Хабаровского края рассказал 
журналистам КП о беседе с Владимиром Путиным.

Михаил Дегтярев Михаил Дегтярев 
рассказал о шутке рассказал о шутке 
президента. Читайте президента. Читайте 
на сайте kp.ruна сайте kp.ru
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Один из приморских хищников покорил жюри на фото-
конкурсе Nature Photographer of the Year. Снимки чер-
товски привлекательного леопарда сделал именитый 
фотограф Сергей Горшков.

Всего на конкурс отправили более 21 тысячи фото-
графий из 96 стран. Запоминающийся кадр Сергей за-
печатлел на фотоловушку. Свою работу он прокоммен-
тировал довольно просто - в Приморье смогли сохранить 
дальневосточного леопарда, а эту красоту непременно 
надо показывать.

Сергей - профессиональный фотограф дикой приро-
ды. Ранее он выиграл конкурс Wildlife Photographer of 
the Year. 

Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»).

чем живет регион

Денис ДЕМИН 
(«КП» - Сахалин»)

Владимир Путин 
пообщался по телефону 
с участницей акции 
«Елка желаний» 
из Южно-Сахалинска.

Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин по-
звонил Кристине Син из Юж-
но-Сахалинска и поздравил 
ее с наступившим 2024 годом. 
В Рождество глава государ-
ства исполнил мечту девочки: 
школьница побывала на озе-
ре Байкал. Новогодний по-
дарок президент преподнес 
девочке в рамках Всероссий-
ской акции «Елка желаний».

Кристина Син учится во 
втором классе гимназии 
в Южно-Сахалинске. В во-
семь лет девочка уже полу-
чила первый юношеский 
разряд и даже стала призе-
ром областных соревнова-
ний по спортивной аэроби-
ке. Спорт никак не влияет 
на успеваемость девочки, 
в школе она отличница. 
К слову, про самое глубо-
кое озеро в мире Кристина 
узнала из энциклопедии во 
время подготовки к школь-

ной олимпиаде и сразу же 
захотела увидеть его своими 
глазами.

Открытку с желанием Кри-
стины глава государства снял 
в рамках форума гражданско-
го участия #МЫВМЕСТЕ 
с новогодней елки, установ-
ленной на площадке между-
народной выставки-форума 
«Россия».

О том, как прошла поезд-
ка, Президент России узнал 
у самой Кристины во время 
разговора по телефону. Глава 

государства поинтересовал-
ся впечатлениями девочки 
от путешествия и рассказал 
про свои поездки на Байкал. 
Школьница призналась, что 
больше всего ей понравился 
музей, где она при помощи 
микроскопа изучала местную 
флору.

Также в разговоре уча-
ствовали родители Кристи-
ны - Роман Син и Анастасия 
Сон. Анастасия рассказала 
главе государства, что про-
грамма путешествия на Бай-

кал была очень насыщенной 
и их семья многое успела по-
смотреть. Она также поблаго-
дарила организаторов за ин-
тересную поездку. А Роман 
Син поделился новостями 
с Дальнего Востока. По его 
словам, Южно-Сахалинск 
быстро развивается и стано-
вится лучше: недавно в городе 

открыли новый аэропорт.
- Я хотела сказать огром-

ное спасибо за то, что вы ис-
полнили мою мечту. Также 
хочу вас поздравить с Новым 
годом и Рождеством, хочу 
пожелать здоровья, счастья  
и чтобы все ваши мечты тоже 
сбывались, - добавила Кри-
стина.

Чудеса случаются
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Президент осуществил заветную мечту Кристины.

 Семья отлично провела время в путешествии.
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 ИЗОБРЕТЕНИЯ

Ягоды на орбиту
Алина ТАРАБУКИНА 
(«КП» - Якутск»)

Школьница 
из Якутии 
придумала 
новое блюдо 
для космонавтов.

Первая ассоциация 
с  термином «Космиче-
ская еда» - что-то бесцвет-
ное, невкусное и вообще 
отвратительное по конси-
стенции. На самом деле 
там питаются обычными 
продуктами, которые об-

работаны для хранения 
в условиях космоса. 

В  Якутске десяти-
классница Дюпсюн-
ской школы им. И.Н. 
Жиркова Виктория 
Сивцева презентовала 
на научной конференции 
сублимированную еду 
для  космонавтов. Это 
брусника, земляника, 
голубика, красная и чер-
ная смородина, клюква 
и шиповник. Ягоду соби-
рали в местности Даба-
адыма Усть-Алданского 
района. 

Проектом школьница 
занимается третий год. 
В прошлом году она хо-
тела отправить в космос 
набор якутской еды: ку-
мыс, жеребятину, кара-
сей, кобылье молоко. 
Уже потом выяснилось, 
что рыбу нельзя, а мя-
со получилось бы слиш-
ком дорого. Перед от-
правкой еда должна 
пройти строгий отбор. 
Пришлось бы проверить 
200 килограммов жере-
бятины. 

Ягода стала самым 
оптимальным вариан-
том. Плоды являются 
частью здорового ра-
циона, укрепляют имму-
нитет, повышают сопро-
тивляемость болезням. 
Село Дюпся приобрело 
известность благодаря 
первому в республике 
Музею космонавтики 

и авиации. Неудивитель-
но, что школьники зача-
стую посвящают свои 
исследования космосу.

Туда приезжал в  го-
сти летчик-космо-
навт, Герой России 
Олег Кононенко. Яку-
тяне считают его своим 
космонавтом. На одной 
экспедиции он сыграл 
на национальном инстру-
менте хомус. В другой 
раз Кононенко читал 
стихи классика якутской 
литературы Алексея Ку-
лаковского в космосе. 

Есть шансы, что про-
дукция попадет в  кос-
мос. Известному музею 
в этом году исполнится 
50 лет, вдруг кто-нибудь 
из космонавтов приедет 
поздравить! Виктория 
уверена, что якутские 
дары природы смогут 
отправить на орбиту. 

Проектом школьница 
занимается третий год.

Согласно исследованию в ягоде 
содержится много витамина C. 

Особенно в шиповнике.

 ФОТО-

ФАКТ
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Новый облик ДальнегоОксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Для городов ДФО утвердили 
долгосрочные планы 
комплексного развития.

Дальний Восток - уникальная 
территория. Об этом неоднократно 
говорили и его жители, и туристы, 
и даже президент России Владимир 
Путин. Оттого так важно, чтобы 
дальневосточная земля станови-
лась краше и комфортнее для ее 
жителей. Власти страны утвердили 
долгосрочные планы комплекс-
ного развития дальневосточных 
городов. Мастер-планы давно го-
товы, глобальная модернизация 
уже началась, и в следующие семь 
лет города будут стремительно об-
новляться и менять свой облик. 
Общий объем вложенных средств 
составит почти четыре с полови-
ной триллиона рублей. Глобальные 
стройки начинаются уже в 2024 го-
ду. Рассказываем, как именно бу-
дут меняться города и агломерации 
в ДФО.

ВладивостокВладивосток

Масштабное развитие ждет сто-
лицу Дальнего Востока - Владиво-
сток. Город станет научным, финан-
совым и логистическим центром 
АТР. Особое внимание здесь уде-
лят развитию научного кластера, 
к 2028 году на базе ДВФУ зарабо-
тает установка «мегасаенс». 

Развитие прибрежных террито-
рий - отдельный большой блок ра-
бот. До 2029 года благоустроят 
набережную Амурского залива, 
которая станет неким морским 
10-километровым фасадом горо-
да. На базе морского торгового 
порта создадут Восточный транс-
портно-логистический узел - транзит 
Северного морского пути. Владиво-
стокский морской торговый порт 
и так лидирует по контейнерообо-
роту в России, а после модерни-
зации его мощности значительно 
увеличатся. 

В планах обновить троллейбусный 

парк, капитально отремонтировать 
детские сады, учебные учреждения, 
построить новые школы, медицин-
ские учреждения, объекты культуры 
и спорта. На все работы уйдет по-
рядка 1,2 триллиона рублей.

АртемАртем
Город Артем в ближайшие годы за-

метно изменится внешне. Здесь упор 
сделают на благоустройство город-
ской среды, коммунальной и транс-
портной инфраструктуры. Жители 
ждут, когда будет благоустроена ре-
креационная зона русла реки Озерные 
Ключи, восстановят каскады прудов 
и построят мостик для пеших про-
гулок.

НаходкаНаходка
В Находке на развитие в рамках 

плана потратят почти 38 миллиардов 
рублей. Изменения коснутся обще-
ственных пространств, социальных 
учреждений, спортивных комплексов. 
Для туристов обустроят «Видовую пло-
щадку № 3».

БелогорскБелогорск
В Белогорске власти делают упор 

на благоустройство. Уже отремонти-
ровали детскую школу искусств, по-
строили водопровод в  Южном микро-
районе, облагородили аллеи и парки. 
В городе запустили строительство вто-
рого предприятия по глубокой перера-
ботке сельхозкультур, которое станет 
крупнейшим в стране. Для работников 
завода строится жилье.

НерюнгриНерюнгри
Нерюнгринская городская агломе-

рация преследует несколько страте-
гических целей на ближайшие годы. 
Среди них, безусловно, повышение 
качества жизни населения, развитие 
частного бизнеса, а еще, что важно, 
сохранение традиционного образа 
жизни и культурных ценностей корен-
ных малочисленных народов Севера. 

Промышленный потенциал района 
особенно ценен. Здесь добывается 
золото и перерабатывается лес, что 
имеет большое значение для экономи-
ки региона и страны. Поэтому для на-
селения здесь создается благоприят-
ная и комфортная среда. Нерюнгри 
стал победителем II Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды с кон-
цепцией благоустройства обществен-
ной территории «Парк культуры». Парк 
обновится уже в этом году.

Большой КаменьБольшой Камень
А вот в Большом Камне изменения грядут 

по  большей части в  промышленной сфере. 
В плане предусмотрено строительство крупных 
производственных объектов. На ТОР «Большой 

Камень» - в Приморский металлур-
гический завод, Промышленный 
парк «Большой Камень», судоверфь 
«Звезда»  - придут высококвалифи-
цированные специалисты, и для них 
будут созданы комфортные условия. 
К концу десятилетия возведут два 
новых микрорайона на 10 тысяч 
жителей со всей необходимой ин-
фраструктурой. Обновление ждет 
стадион «Южный», появится в  го-
роде новый парк культуры и отды-
ха и Центр культурного развития. 
В  ближайшие два года в  городе 
создадут ливневки, отремонтируют 
инженерные сети и дороги.

АрсеньевАрсеньев

А город Арсеньев будет развиваться как центр 
инновационной промышленности Приморья. Это 
будет происходить за счет внедрения инноваций 
в авиационной промышленности, а также создания 
частного технопарка с якорным проектом - соз-
данием завода по производству тарного картона. 
Помимо этого, в Арсеньеве запустят горнолыж-
ный курорт, чтобы привлекать туристов. К слову, 
у города большие перспективы в сфере туризма. 

- Город авиастроителей обладает возможно-
стями для формирования имиджевых туристи-
ческих маршрутов «В Арсеньеве - небо рядом» 
с использованием площадок Дальневосточного 
музея авиации, Арсеньевского авиаклуба, а так-
же природно-исторического маршрута по сле-
дам экспедиции В. К. Арсеньева и мест съемок 
фильма «Дерсу Узала», - рассказали в Корпо-
рации развития Дальнего Востока и Арктики.

БлаговещенскБлаговещенск
Столица Амурской области станет точ-

кой притяжения для туристов. К 2025 
году здесь построят трансграничную 
канатную дорогу, уже сейчас строится 
большой аэропорт, который сможет при-
нимать широкофюзеляжные воздушные 
суда и наладит международное авиасо-
общение. 

Сейчас в Благовещенске уже прове-
дена большая работа по созданию ново-
го облика города, а к 2030 году город 
станет культурным и образовательным 
центром с развитой инфраструктурой.
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УссурийскУссурийск
Международный логистический 

хаб - город Уссурийск - это площад-
ка для сотрудничества со странами 
АТР, а также научный и инноваци-
онный агропромышленный центр. 
По плану в городе большой пласт 
работы проведут в сфере образо-
вания. Уже сейчас строятся шко-
лы, детские сады, ремонтируются 
социальные учреждения. Угольные 
котельные будут переводить на га-
зовое топливо, модернизируют 
систему теплоснабжения и водо-
отведения.

ХабаровскХабаровск
В ближайшие годы в Хабаровске реализуют крупные 

и знаковые проекты. Самым привлекательным для жите-
лей города станет открытие объединенной набережной. 
По проекту центральную часть речного фасада города 
соединят с выстроенной набережной на дамбе. Между 
площадками вырастет большой пешеходный мостик, а 
чтобы речной транспорт мог спокойно передвигаться по 
Амуру, под мостом сделают высокую арку. Самая длинная 
набережная в ДФО будет тянуться от северной части 
города до южной, а с речной глади на город откроется 
невероятный вид - лицо Хабаровска.  

Еще несколько крупных проектов города - межвузов-
ский кампус, новое здание Дальневосточного художе-
ственного музея, новый речной вокзал и конгрессно-
выставочный центр. Особое внимание власти уделят 

грузопассажирскому пункту про-
пуска на острове Большой Уссу-
рийский, а еще в пригороде по-
строят круглогодичный детский 
центр отдыха. 

Активно ведется застройка 
микрорайона Ореховая Сопка. 
В планах возвести еще несколь-
ко районов - Дальневосточный 
Квартал и Городская Гавань. Все 
микрорайоны будут обеспечены 
современной инфраструктурой, 
дорогами, школами, поликлини-
ками и садиками. Обновится в го-
роде и общественный транспорт, 
а также продолжится реализация 
проекта по догазификации.

Комсомольск-на-АмуреКомсомольск-на-Амуре
В Комсомольске-на-Амуре тоже грядут приятные изменения. Прежде 

всего, в городе реконструируют местный дом культуры «Строитель», 
ледовый дворец «Металлург» и благоустроят общественные места 
отдыха и парки. Для молодежи и работников оборонно-промышлен-
ного комплекса начнут строить льготное жилье. 

Пожалуй, самым главным проектом для комсомольчан станет транс-
портная доступность. Здесь восстановят авиасообщение с другими 
российскими регионами и запустят скоростной поезд до Хабаровска. 
Добираться из Комсомольска теперь станет гораздо проще.

БиробиджанБиробиджан
На обновление облика Биробиджана власти потратят порядка 

555 миллиардов рублей. Главное, что изменится, - город будет 
хорошо освещен. Всего на улицах планируют сделать около 2,5 
тысячи новых световых точек и заменить больше 3,6 тысячи 
светильников. Для этого уже установили 170 опор и в этом году 
работы завершат. 

Через реку Биру вырастет новый мост, а между Биробиджаном, 
Унгуном и Ленинским появится дорога с путепроводом. Помимо 
этого, уютный и небольшой городок будет благоустраиваться, 
социальные объекты - реконструироваться и ремонтироваться. 
Появится бассейн, зоны отдыха, а также новые котельные.

МагаданМагадан
В ближайшие годы в Магадане планируют воз-

родить морской рыбный порт и морской туристи-
ческий центр. В городе появится большая четы-
рехзвездочная гостиница и новый микрорайон 
Гороховое Поле. Помимо этого, в городе проведут 
реконструкцию инженерной и дорожной сети, а 
уже в этом году заработает новая школа на 530 
мест и роддом. 

К 2030 году в Магадане существенно увеличит-
ся численность населения, а средняя заработная 
плата будет составлять около 250 тысяч рублей.

СвободныйСвободный
В городе проведут 22 мероприятия, 

направленных на повышение уровня 
жизни населения. В их числе создание 
рабочих мест на новых предприятиях, 
развитие сервиса для людей, обновле-
ние городского пространства. Следуя 
поставленной президентом задаче, в 
городе создаются все условия для 
комфортной жизни населения.

ЯкутскЯкутск
Центр большой и красивой республики 

на развитие получит порядка 450 милли-
ардов рублей. Регион активно развивается 
в промышленной, культурной и креативной 
сферах. Безусловно, город застраивается 
новыми школами, детсадами, соцобъектами, 
здесь идет реконструкция парков и зон от-
дыха, ремонтируются дороги, инженерные 
сети. Особое внимание власти намерены 
уделить строительству моста через реку 

Лену, также в планах к 2030 году расселить 
весь аварийный жилой фонд.  

- Уже в 2024 году планируется заверше-
ние строительства круглогодичного детско-
го центра отдыха и оздоровления «Полярная 
звезда» на 350 мест в смену, благоустрой-
ство набережной озера Сайсары и сквера 
Матери, площади Ленина, набережной име-
ни Дмитриева, - сообщает КРДВ. 

Комплексное развитие региона повлияет 
на численность населения, повышение зара-
ботной платы и прирост валового продукта.

АнадырьАнадырь
На развитие столицы Чукотки потратят око-

ло 33 миллиардов рублей. Благодаря благо-
устройству территорий, строительству жилья, 
очистных сооружений, увеличению мощно-
стей птицефабрики «Северная», строитель-
ству школ, гостиниц, спортзалов и прочих 
социальных объектов в два раза вырастет 
валовый городской продукт - с 48 до 99 мил-
лиардов рублей к 2030 году. 

Вырастут инвестиции, и заработная плата 
до 262 тысяч рублей. В городе создадут по-
рядка трех тысяч новых рабочих мест. Власти 
стремятся создать такие условия для жите-
лей, чтобы они не хотели уезжать из региона, 
а оставались жить на Чукотке.

КраснокаменскКраснокаменск
Долгосрочный план комплексного социаль-

но-экономического развития Краснокамен-
ска включает 35 мероприятий по развитию 
коммунальной, социальной, транспортной и 
промышленной инфраструктуры на общую 
сумму 110 миллиардов рублей. 

Краснокаменск - второй по численности 
населения город в Забайкалье. До 2030 года 
здесь произойдет глобальное развитие про-
мышленности за счет горного потенциала. 
Вместе с промсферой обновляться будет 
сервис и въездной туризм. Важным направле-
нием в развитии города станет наращивание 
торговых отношений с Китаем. 

Агропарк Забайкалья запустит производ-
ства, которые повысят продовольственную 
безопасность. Для жителей города модерни-
зируют инженерную инфраструктуру  и воз-
ведут сразу два новых жилых микрорайона.
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Китайцы «в шоке» от хабаровчанКитайцы «в шоке» от хабаровчан
Вот в такой позе, на утренней ры-

балке, и застыли цапля, змей и рыба, 
а всю их борьбу запечатлел сверка-
ющий лед. Сюжет будущей ледовой 
композиции скульпторы передумыва-
ли прямо на ходу - потому что вместо 
привычных блоков льда размером два 
на два они получили прямоугольник 
с другими размерами. Однако отсту-
пать или долго думать времени не 
оставалось, мастера быстро приняли 
решение и взяли в руки пилы. Как ока-
залось - удачно, парни из Хабаровска 
стали победителями международного 
конкурса ледовых фигур в Харбине.

СКУЛЬПТОРЫ С ИМЕНЕМ
Андрей Карелин и Максим Харчен-

ко - хабаровчане. Много 
лет мастера работают 
в сфере искусства 
и скульптуры. 
Зимой соз-
дают шедев-
ры из снега 
и льда, а ле-
том - из бе-
тона, полиэ-
фирной смолы 
и делают топи-
арные фигуры. 
Раньше скульпто-
ры часто участвовали 
в городских конкур-
сах ледовых фигур, их 
работы красовались 
в парке «Динамо» и на главной го-
родской площади, неоднократно 
композиции выигрывали. Кстати, 
в китайском городе Харбин напар-
ники тоже уже бывали на конкурсах, 
причем не один раз.

- Заявка на конкурс нам пришла 
еще в октябре, до ноября нам нужно 
было скинуть эскизы. В этом году 
отбор был жесткий, но мы все равно 
твердо решили ехать и участвовать. 
Из-за пандемии был большой пере-
рыв, на соревнования ездить не по-
лучалось. Мы с Максимом Харчен-
ко, моим напарником, оперативно 
подготовились, отправили резюме, 
эскизы и документы, а затем поехали 
на сам конкурс, - рассказывает Андрей 
Карелин, скульптор.

ДРУЖЕСТВЕННАЯ ПОДНЕБЕСНАЯ
Добирались до китайского Харбина 

укротители льда через Владивосток, 
поездку организаторы конкурса не 
оплачивали, но после все компенси-
ровали, а еще обеспечили участников 
гостиницей и питанием. Встретили 
мастеров хорошо, радушно, правда, 
некоторые трудности были с языком. 
Тем не менее в Харбине хабаровчане 
жили с 29 декабря по 13 января.

- Обязательно устроим себе вы-
ходной, мы не застали праздники, 
до поездки в Китай почти месяц ра-
ботали на Сахалине, потом приехали 

в Хабаровск на день и рванули в Под-
небесную, поэтому нужно немного 
компенсировать себе трудовые буд-
ни, - говорит Андрей.

УКРОТИТЬ ЛЕД И СОЗДАТЬ 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ ИСКУССТВА

На создание собственной конкурс-
ной композиции мастерам давалось два 
с половиной дня. В этом году работы 
изо льда делались в парке. Всего уча-
стие приняли около 30 команд из Рос-
сии, Испании, Перу, Италии, Южной 
Кореи, Монголии и Китая, но все при-
зовые места достались россиянам.

- Эскиз для конкурса в Хар-
бине придумали заранее, 

слепили и настроились 
делать. Обычно ставят 
блоки льда два на два 
метра, а тут мы приш-
ли и увидели, что стоят 
полтора на два метра. 
Пришлось на ходу все 
менять, наш эскиз не 

вмещался, буквально 
минут за десять придума-

ли новое и ринулись в бой 
со льдом. По сюжету цапля ест 

рыбу, змея выпрыгивает, и они 
вдвоем хватаются за нее. Фото, 
конечно, не передает всех де-

талей, потому что это лед, но вживую 
смотрится очень эффектно, - расска-
зывает Андрей.

Команда из Хабаровска справилась 
раньше отведенного срока. Как гово-
рят скульпторы, особенных трудностей 
у них даже и не возникало, все прошло 
достаточно гладко и спокойно, несмо-
тря на то, что конкурс очень масштаб-
ный и грандиозный.

Комиссия оценивала фигуры по мно-
гим параметрам - от задумки и идеи 
до чистоты исполнения. Что касается 
призового фонда, за третье место ко-
манда получила 10 тысяч юаней, второе 
место - 15 тысяч юаней, а хабаровчане 
Андрей Карелин и Максим Харченко 
получили главный приз - 20 тысяч юа-
ней. На российские деньги это около 
250 тысяч рублей.

Куда потратят выигрыш, Андрей 
и Максим пока не решили, для них 
сейчас главное - наверстать пропущен-
ные праздники в кругу близких.

Подготовила Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»).

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

  ЭКОНОМИКА

Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Дальневосточникам 
пора готовиться 
к повышению тарифов 
на коммунальные 
услуги. Цены 
вырастут во втором 
полугодии 2024-го.

В  июле 2022 года в России 
выросла стоимость за ЖКХ. По-
дорожало все - электроэнергия, 
газ, вода. Далеко не все обрадо-
вались такому исходу и поняли, 
для чего это делается. И вот 
опять - россияне готовятся к по-
вышению цен с 1 июля 2024 
года. Но это стандартное меро-
приятие, которое регулируется 
государством. Дальневосточни-

кам тоже стоит подготовиться 
к увеличению расходов на «ком-
муналку». Пока далеко не во 
всех регионах ДВ посчитали, 

сколько будут стоить ресурсы 
летом 2024-го. Однако уже из-
вестно, на сколько максимально 
в регионах могут вырасти цены.

Кошельки на диету
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Цены на коммуналку не росли два года.

Хабаровчане изначально планирова-
ли создать совершенно другой сюжет. 
Но из-за новых условий (дали ледовый 
блок другого размера) мастера импро-
визировали.

О ни хотели сделать скульптуру под на-
званием «Хозяин будет доволен». Мастера 
хотят оставить эскиз в секрете, потому 
что не оставляют надежды реализовать 
его на каком-нибудь другом конкурсе.

СЕКРЕТ МАСТЕРОВ

А что хотели сделать?

Лучшая работа международного конкурса создана хабаровчанами.
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В мороз и стужуВ мороз и стужу
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»), 
Оксана ШЕМЕТОВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»), Мария 
МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

В городах Дальнего Востока 
вовсю кипит работа по под-
готовке к предстоящему 
христианскому празднику. 
Для всех желающих откроют-
ся купели. Рассказываем, где 
можно безопасно окунуться.

ВЛАДИВОСТОК
Купель организует Свято-

Серафимовский мужской мо-
настырь, который находится 
на Русском острове на улице 
Подножье, 9/1. В четверг, 18 
января, в Крещенский со-
чельник, в 11:00 состоится 
освящение воды, это же ме-
роприятие пройдет и 19 ян-
варя, в праздник Крещения 
Господня, в 10:30.

Также 19 января в 12:00 
пройдет Крестный ход 
от монастыря к берегу бухты 
Новик, где будет освящена 
иордань, после чего все же-
лающие смогут окунуться 
в прорубь.

Погода в этот день, правда, 
будет не совсем комфортной. 
Гребень антициклона прине-
сет с собой похолодание и ве-
тер. Максимальная темпера-
тура воздуха составит -9°C, 
а минимальная -13°C.

БЛАГОВЕЩЕНСК
В столице региона можно 

будет окунуться в прорубь 
на реке Зее по адресу Амур-
ская, 1. Организатор - фе-
дерация зимнего плавания 
«Аквайс-спорт». Спортсмены 

подготовят купели, настилы 
и трапы, а за безопасностью 
жителей и гостей города, ре-
шивших окунуться, будут 
следить спасатели. На тер-
ритории также установят две 
палатки для переодевания, 
скамьи и ограждения.

В четверг, 18 января, ве-
черние и ночные окунания 
в прорубь запланированы 
с 20:00 до 3:00. На пятницу, 
19 января, расписание следу-
ющее: 10:00 - 12:30 - купание, 
12:30 - 13:30 - чин освящения 
воды Благовещенской епар-
хией, 13:45 - 22:00 - продол-
жение купания.

ПЕТРОПАВЛОВСК-
КАМЧАТСКИЙ

По данным епархии, в сто-
лице полуострова будут ос-
вящены две купели - у храма 

Сергия Радонежского в ми-
крорайоне Северо-Восток 
(улица Дальневосточная, 2) 
и у Свято-Троицкого Кафе-
дрального собора (улица Вла-
дивостокская, 18). Чин освя-
щения воды в купелях будет 
совершен 18 января в 23:40, 
через 20 минут начнутся ку-
пания.

ЯКУТСК
В столице крупнейшего ре-

гиона ДВ организуют одну 
купель в местности «Зеленый 
луг» - популярное в городе 
место проведения различ-
ных мероприятий. Находит-
ся она на протоке реки Лены. 
Его традиционно выбирают 
для создания купели. Ежегод-
но организуют автобус, одна-
ко пока точной информации 
об этом нет.

ЕАО
В Еврейской автономной 

области в этом году оборуду-
ют две купели для омовения. 

- Первую откроют в Биро-
биджане на Невском заливе, 
вторую - в Облучье, на ка-
рьере по улице Кузнецова. 
Проруби оборудуют специ-
альными подходами: насти-
лы и сено, - сообщили в ГУ 
МЧС России по ЕАО.

В день Крещения на ме-
стах, где оборудованы ку-
пели, будут дежурить спа-
сатели, полиция и медики. 
Традиционно крещенские 

купания пройдут практи-
чески во всех населенных 
пунктах страны. Освящен-
ную воду жители ЕАО смогут 
взять в храмах.

ХАБАРОВСК
В этом году в городе откро-

ется только одна купель, при 
приходе храма Введения во 
храм Пресвятой Богороди-
цы на улице Покуса, 20 (око-
ло Дома ветеранов поселка 
Горького). Окунуться мож-
но будет 19 января с 10:00 
до 17:30.

Вблизи Хабаровска, в селе 
Сосновка, 19 января на реке 
Уссури организуют еще од-
ну иордань - на улице Ми-
нусинской, около магазина 
«Раймаг», с 10:00 до 17:30.

В поселке Корфовском 
в Храмовом переулке, 1, 
пройдет крестный ход 
от храма Дмитрия Донско-
го на иордань. Запланиро-
ван молебен и погружение 
с 21:00 до 1:30 ночи с 18 на 19 
января.

Еще одну прорубь можно 
посетить в селе Петропав-
ловка в Хабаровском районе. 
Ее организуют на территории 
у Петропавловского женско-
го монастыря на улице Зеле-
ной, 5. Работать она будет 19 
января с 10:00 до 18:00.

В Некрасовке на улице 
Ленина, 16, о ткроют купель 
на озере. Работать она будет 
19 января с 14:00 до 17:00.

  ХОЛОДНЫЕ РЕКОРДЫ   СТАРТАП

Как дальневосточники 
Как дальневосточники 

будут праздновать 
будут праздновать 

Крещение Господне.
Крещение Господне.

Помните, что погружение Помните, что погружение 
в купель - большой в купель - большой 
стресс для организма. стресс для организма. 
Эксперт рассказала, Эксперт рассказала, 

можно ли приобщать детей к такому виду можно ли приобщать детей к такому виду 
закаливания. Читайте на сайте dv.kp.ruзакаливания. Читайте на сайте dv.kp.ru
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Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

В Оймяконском 
районе Якутии 
прошел 
экстремальный 
марафон «Полюс 
холода - Оймякон».

В 9:00 утра в  тамошнем 
пункте наблюдения якутский 
Гидрометцентр официально 
зафиксировал  -55 градусов. 
Годом ранее спортсмены бе-
жали здесь же при -52 граду-
сах. Старт состоялся в 10:00 
в селе Томтор. Участникам 
марафона предстояло про-
бежать 42,2 км до села Ой-
мякон. На такую дистанцию 
заявились 12 мужчин и две 
женщины.

Самым выносливым и бы-
стрым оказался 24-летний 
студент Константин Драгунов 
из Мегино-Кангаласского рай-

она. Он пробежал дистанцию 
за 3 часа и 7 минут.

- Я  чуть не потерял себя 
на трассе. Марафон - это не-
предсказуемое испытание. По-
сле 33-го километра чуть не 
отключился. Чисто на харак-

тере еле-еле пришел, - сказал 
чемпион.

Он посвятил свою победу 
деду  - Семену Семеновичу 
Драгунову, которого недавно 
не стало. Константин - победи-
тель и призер всероссийских 

и международных забегов, ма-
стер спорта международного 
класса по легкой атлетике. 
Занимается бегом с детства. 

Также 24 спортсмена изъ-
явили желание пробежать по-
лумарафон в 21,1 км. Среди 
них победителем стал бегун 
из  города Покровска Хан-
галасского района Леонид 
Зыков. Его время - 1 час 34 
минуты.

Пробежать 42 км в -55 градусов

42,2 км в -55 дались нелегко. 
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Вот он, чемпион 
самого холодного 

марафона на планете. 
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Возможности 
для каждой
Светлана СТЕПАНОВА («КП» - Якутия»)

В Ленском районе Якутии 
каждый 50-й новорожденный 
получит по 50 тысяч рублей.

С 2024 года в Ленском районе Якутии запу-
стили новую меру поддержки. Теперь каждый 
50-й новорожденный принесет в семейный 
бюджет по 50 тысяч рублей. Такая поддержка 
проходит по линии комитета по молодежной 
и семейной политике района. 

Раньше она касалась только каждого сото-
го ребенка, за которого семье выдавали 100 
тысяч рублей. Теперь деньги будут давать и за 
каждого 50-го - это 50-й, 150-й, 250-й и так 
далее. А каждый сотый - 100-й, 200-й, 300-й - 
по-прежнему будет получать 100 тысяч рублей.

Также всем роженицам продолжат оплачи-
вать проезд из отдаленных населенных пунктов 
до родильного отделения в городе Ленске 
и дарить всем молодым мамам комплекты 
для новорожденных. Это все вдобавок к респу-
бликанскому целевому капиталу «Дети столе-
тия», который в этом году составит 110 тысяч 
рублей, к материнским капиталам и другим 
уже существующим выплатам.
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Евгений ОРЛОВ

В России могут 
начать производство 
конфет, семечек, 
пива и косметики, 
названных «в честь» 
популярного сериала.

ОТ НАПИТКОВ 
ДО СУМОК

Не будь чушпаном - ешь 
зефир с молоком! А что, эта 
фраза могла бы стать непло-
хим рекламным слоганом для 
сладостей под маркой «Слово 
пацана». Которые, возмож-
но, скоро появятся на наших 
прилавках. Напомним, чуш-
пан - это молодой человек, 
который не является членом 
какой-либо группировки и 
потому не заслуживает осо-
бого уважения. А «Слово па-
цана. Кровь на асфальте», 18+ 
(ну вдруг вы последние пару 
месяцев не включали интер-
нет, телевизор или хотя бы 
утюг) - это сериал о казанских 
молодежных бандах времен 
позднего СССР, о котором 
сейчас не говорит только 
ленивый. Этот сериал и за-
ставил нас вспомнить под-
забытый термин «чушпан» и 
много других подобных сло-
вечек.

Но вернемся к сладостям. 
Уж не знаем, насколько «Сло-
во пацана» - удачное назва-
ние для конфет и зефирок, но 
именно под таким брендом в 
России хотят выпускать... Да 
много чего хотят выпускать! 
Находчивые российские 
предприниматели решили 
оседлать волну ажиотажа и 
кинулись регистрировать на 
себя этот товарный знак.

- В Роспатент поступило 
пять заявок на товарные зна-

ки «Слово пацана», поданные 
различными лицами. Спектр 
товаров и услуг, в отноше-
нии которых предполагает-
ся использование упомяну-
тых обозначений (названия 
«Слово пацана». - Ред.), до-
статочно широк: космети-
ка, фармацевтические пре-
параты, периодика, одежда, 
кондитерские изделия, без-
алкогольные напитки, пиво, 
настольные игры, семечки, 
сумки, различные аксессуа-
ры, организация мероприя-
тий и т. д., - сообщили «Ком-
сомолке» в Роспатенте.

ЗАНЯТО!
Но если вы подали заявку в 

Роспатент - это не значит, что 
ее примут и вы тут же начнете 
выпускать семечки или пиво 
под заветным брендом.

- Все приведенные в табли-
це заявки находятся на стадии 
формальной экспертизы, - 
объяснили нам в Роспатенте.

Небольшое пояснение. По-
давая заявку, вы регистрируе-
те на себя не просто товар-
ный знак. Нужно указать, как 
именно вы будете его исполь-
зовать. 

Грубо говоря, если у меня 
уже есть право выпускать 
семечки «Слово пацана», то 
другим делать это запрещено. 
А вот если вы хотите произ-
водить технику с таким на-
званием, то можете получить 
это право. Это никак не на-
рушит мое авторское право 
на семечки.

И тут у претендентов могут 
возникнуть сложности. Как 
сообщили «КП» в Роспатен-
те, зарегистрировано уже 
два товарных знака «Слово 
пацана». Вот на кого они за-
писаны.

Арутюн Атомян, генди-
ректор кондитерской фа-

брики из Вологодской области, 
зарегистрировал на себя тор-
говую марку «Слово пацана» 7 
декабря 2023 года. На все про-
цедуры у него ушел год, так что 
название он придумал еще до 
шумихи вокруг сериала.

Теперь Атомян имеет пра-
во выпускать под этим брен-
дом «растительные пищевые 
продукты, кроме овощей и 
фруктов, подготовленные для 
потребления или консервиро-
вания, а также вспомогатель-
ные добавки». Это чай, кофе, 
мороженое, макароны, хлеб, 
мед, крупа и т. п. Так что тем 
бизнесменам, которые пода-
ли заявки в Роспатент на вы-
пуск этих товаров под брен-
дом «Слово пацана», могут и 
отказать.

Роман Трофимов, автор 
youtube-канала «Сло-

во пацана», зарегистрировал 
в Рос патенте этот товарный 
знак еще весной 2022 года. Ка-
нал существует уже много лет, 
в нем Трофимов старается по-
мочь людям, которые попали 
в тяжелую ситуацию.

Интересный факт: в сентя-
бре 2023 года создателям се-
риала пришлось выкупить у 
Трофимова лицензию на ис-
пользование этого товарного 
знака. Цена, понятное дело, 
держится в секрете. Теперь ав-
торы сериала имеют право до 
2031 года под этим брендом 
«писать сценарии, проводить 
видеосъемку, видеомонтаж, 
рекламу» и т. д.

Кстати, право на выпуск 
одежды, обуви, головных убо-
ров, канцелярских и офисных 
принадлежностей под брен-
дом «Слово пацана» осталось 
у Трофимова.

Начинайте день в правильной компании! 
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!

Сладкое «Слово пацана», 
или Фантики на асфальте 
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С вашими бы 
усами 

да «Слово 
пацана» 

пить!

Брендовая идея 
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СКАЗАНО

«Навсегда 
в сердце 
японского 
зрителя»

Когда-то Малый театр часто ез-
дил на гастроли в Японию - там 
после выхода на экраны фильма 
Акиры Куросавы «Дерсу Уза-
ла», в котором Соломин сыграл 
одну из главных ролей, восприни-
мали Юрия Мефодьевича как на-
ционального героя. На церемонии 
прощания присутствовал посол 
Японии в РФ Муто Акира, кото-
рый, выступая, по-русски сказал, 
что Юрий Соломин останется в 
сердцах японских зрителей на-
всегда.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Вчера на Исторической сцене 
Малого театра 
прошло прощание 
с народным артистом СССР.

Воздать последние почести и про-
водить со сцены аплодисментами 
патриарха русской сцены пришли 
сотни людей: его друзья, коллеги, 
ученики, родные и, конечно, много-
численные поклонники. Зритель-
ный зал Исторической сцены был 
заполнен до верхних ярусов. Люди 
несли цветы к гробу, который был 
установлен на сцене. Рядом - по-
четный караул. Камерный оркестр 
играл классическую музыку. В углу 
сцены - портрет Юрия Мефодьеви-
ча, на огромном экране сменялись 
кадры из фильмов, спектаклей, фото 
с репетиций...

Среди тех, кто в этот день пришел в 
Малый театр, было множество узна-
ваемых людей, и не только из мира 
искусства - министр культуры РФ 
Ольга Любимова, глава Следствен-
ного комитета Александр Бастры-
кин, лидер КПРФ Геннадий Зюганов, 
режиссер Андрей Житинкин, глава 
Российского военно-исторического 
общества Владимир Мединский, рек-
тор Щепкинского театрального ин-
ститута Борис Любимов… Многие 
делились своими эмоциями и вос-
поминаниями. В 60-м году Василий 
Бочкарев, молодой артист Малого 
театра, которым Юрий Мефодьевич 
руководил до последних дней, попал 
на курс Соломина в Щепкинском 
училище.

- Мы - первые студенты Юрия 
Мефодьевича, - вспоминал народ-
ный артист России. - Ему тогда было 
27 лет - молодой, красивый, вели-
колепный... Все девчонки с нашего 
курса были в него влюблены. В чем 
секрет его популярности? Он лю-
бил человека. В нашем коллективе 
нет ни одного артиста, которого бы 
он не знал лично, причем подроб-
но интересовался всем: что проис-
ходит в театре, что дома. Конечно, 
нас волнует, что будет дальше. Кто 
возглавит этот таинственный театр? 
Есть традиция, что Малым театром 
руководит человек, который знает 
его досконально...

Александр Бастрыкин назвал Со-
ломина «хранителем великих тради-
ций русского драматического театра». 
Владимир Мединский эту мысль раз-
вернул: «Юрий Соломин - актер от 
Бога, режиссер, министр культуры 
России (этот пост артист занимал в 
начале 90-х. - Ред.) - фантастически 
эрудированный и глубокий человек». 
Ну а Геннадий Зюганов вспомнил, 
что Соломин был одним из вдохно-
вителей «Бессмертного полка».

Соболезнования по поводу смерти 
легендарного артиста выразили пре-
зидент Владимир Путин, премьер-
министр Михаил Мишустин, Па-
триарх Кирилл, мэр Москвы Сергей 
Собянин, вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова.

После гражданской панихиды 
Юрия Соломина, как принято в те-
атре, проводили со сцены аплодис-
ментами. Народного артиста СССР 
похоронили на Троекуровском клад-
бище рядом с женой.

«Секрет популярности 
Юрия Соломина 
в том, что он любил 
человека»
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Одним из тех, кто пришел проститься 
с легендой отечественного экрана 

и сцены, был народный артист 
России Сергей Гармаш.
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Присутствовавшие 
на церемонии 

прощания не скрывали 
своих эмоций.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Человек с фамилией 
Следующий никогда не 
стоит в очереди.

�  �  �
Трамп заявил, что хо-

чет видеть Байдена в 
тюрьме, на что Байден 
ответил, что не собира-
ется его навещать.

�  �  �
- В общем, переезжай ко 

мне, мой квартиру, готовь 
еду, не забывай зараба-
тывать на себя, на меня и 
терпеть все мои закидоны.

- Ну и зачем мне все это 
нужно?

- Ладно, пойдем длинным 
путем. Любимая, я подарю 
тебе луну и звезды...

�  �  �
Извините, что иногда 

пропадаю из сети. Со-
сед отрубает вайфай, 
когда уходит из дома. 
Нищеброд позорный…

�  �  �
Только в нашей стране 

можно на вопрос «Чем за-
нят?» услышать ответ: «Да 
ничем, работаю».

�  �  �
Гадалка - клиенту:
- У вас яркое буду-

щее... Высокая долж-
ность... Красная ма-
шина... Вы быстро 
двигаетесь по служеб-
ной лестнице...

- Это-то я все знаю. 
Я - пожарный.

�  �  �
А у нас курьеров началь-

ник отдела ласково называ-
ет топ-топ-менеджерами...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Во время дрейфа первой 
советской станции «Север-
ный полюс» участники экс-
педиции попросили, чтобы 
для них по радио выступил 
...! 8. Заядлый слушатель в 
консерватории. 9. Не только 
пес, но и единоборец. 10. 
Документ на груз. 15. Кос-
мический «архипелаг». 16. 
Прослойка между физичес-
ким миром и духовным. 17. 
Последний день исполне-
ния сделки. 18. Крылатый 
участник похода аргонав-
тов. 19. Характеристика 
слуха. 20. «Чтец чужих 
чувств». 22. Перенос за-
рядов движущейся средой. 
23. Остров у далматинского 
побережья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кой из американских шта-
тов содержит собственную 
армию? 2. Австралийский 

зверь, чье латинское назва-
ние переводят как «пепель-
ный». 3. Игра трехкратного 
олимпийского чемпиона Ан-
дрея Лаврова. 5. Ради съе-
мок какого фильма наняли 
двух мексиканских биологов 
для охраны черепашьих яиц 
на пляже? 6. Чем зараба-
тывает герой детективного 
сериала «Дом с черными ко-
тами»? 7. Кто из фантастов 
в молодости познакомился с 
Александром Дюма, а после 
подружился с его знамени-
тым сыном? 9. Способность 
языком «горы свернуть». 11. 
Учение, доступное только 
посвященному. 12. Зеркаль-
ная ... 13. Какую идеологию 
исповедовал кинорежиссер 
Паоло Пазолини? 14. Веко-
вой отрезок времени. 15. 
«Литературный бич». 21. 
Покровитель библиотек 
у древних египтян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Уте-
сов. 8. Меломан. 9. Боксер. 10. Накладная. 15. Созвез-
дие. 16. Астрал. 17. Ультимо. 18. Калаид. 19. Острота. 
20. Интуит.  22. Конвекция. 23. Млет. ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Техас. 2. Коала. 3. Гандбол. 5. «Троя». 6. Сыск. 7. 
Верн. 9. Бахвальство. 11. Эзотерика. 12. Симметрия. 
13. Марксизм. 14. Столетие. 15. Сатирик. 21. Тот.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Нежная снежинка 
под новогодним деревом - 

ну замечательно же. 
Лучезарная Елизавета, 

кажется, не могла выбрать 
наряд гармоничнее, 
ее улыбке так идут 

эти мягкие пушинки.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Елизавета 
ЛАЗАРЕВА, 21 год, 

Красноярск:
- Финалистка 

конкурса 
«Мисс Азия 

Сибирь - 2022». 
Люблю народные 

танцы, играю 
на фортепиано, 

с 8 лет занимаюсь 
народным 
вокалом. 

Люблю активный 
образ жизни.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 19 января

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    –27...–26   –21...–20 768 65% 3 м/с, с-з  08.20 17.00 
Владивосток    –13...–12   –9...–7 760 37% 6 м/с, с         08.39 18.06
Хабаровск    –29...–30   –17...–16 770 54% 3 м/с, ю-з 08.42 17.35
Южно-    –23...–24   –13...–12 769 63% 2 м/с, с 09.07 18.11 
Сахалинск
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